

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES, 2 DE DICIEMBRE DE 1919

NÚM. 53

Nuevos bachilleres del Liceo

Carlos Alvarado Fouard, Rafael Alvarado Bonilla, Carlos Luis Alvarado Méndez, José María Arias Rodríguez, Juan Rafael Arias Trejos, Salvador Borbón Moya, Julio Brenes Granados, Jorge Calzada Bolandí, Renato Castro Bécche, Antonio Castro Sánchez, Ramón Luis Chacón Chacón, Manuel Echandi Lahmann, Carlos Manuel Escalante Durán, Jorge Fernández Alfaro, Mario Flores Páez, Víctor Gei Bernini, Manuel Antonio González Herrán, Roberto Hernández Esquivel, Franklin Matamoros Montealegre, Fernando Merino Piepper, Juan José Montealegre Rohmoser, Napoleón Pacheco Solano, Adolfo Peralta Prriggi, Alejandro Porras Gutiérrez, Federico Rohmoser, Miguel Ángel Ruiz Padilla, Manuel Isaac Ugalde Gamboa, José Joaquín Ulloa Zamora, Miguel Ángel Ulloa Zamora, Eduardo Uribe Vázquez, Juan Bautista Valverde Zeledón, Hernán Valverde León, Roberto Vargas Arroyo.

En el Colegio de Señoritas

Mañana en la tarde se celebrará una fiesta en el salón de actos del Colegio de Señoritas de esta capital, con motivo de la entrega de los diplomas de conclusión de Estudios de varias señoritas que salen maestras.

Oportunamente daremos la crónica de este acontecimiento, anticipándoles nuestra felicitación a las que así coronan sus esfuerzos.

La retreta de mañana

La retreta de mañana miércoles se verificará como de costumbre en el Parque Central.

La entrada al parque costará veinticinco céntimos.

Habrán rifas, confituras y otras golosinas.

El producto se destinará para llevar a la práctica el proyecto de las colonias veraniegas.

Por ser el producto de esta retreta para una obra de tanta justicia, esperamos que nuestro público coopere con el entusiasmo que sabe hacerlo.

NO SOLAMENTE NOSOTROS

Cualquiera le recomendará mascar «Adams Chiclets y Tolu de Frutas», American Chicle Co. New York.

Nuevas oficinas telegráficas

Hemos recibido la siguiente comunicación de la dirección general de Telégrafos.

Hoy se han abierto al servicio público las oficinas telegráficas de Monte Redondo, jurisdicción del cantón Acos y Laguna de Zarzéro.

Soy de Ud. atento y S. S.

A SAGOT,

Sub director general de Telégrafos.

El crimen de Chomes

Se acaba de registrar en Chomes, población de la costa del Pacífico, un hecho de sangre.

Todo por causa del alcohol.

Acostumbran en ese barrio, como en otros del litoral, los bailes y libaciones el día sábado.

No podían faltar antes de anteayer. Hubo comilonas, ron, ejecuciones de marimba etc.

Ya cerca de las doce de la noche un sujeto llamado Blanco Rodríguez quiso penetrar por la fuerza al domicilio de la joven Herculía Quirós, y fué rechazado. Intentó un segundo asalto y le cerraron la puerta.

Montó en cólera Rodríguez, sacó su pistola, y descargó todos los proyectiles en la puerta de la casa de Herculía, resultando ésta herida de gravedad. Uno de los proyectiles le dañó el dedo de una mano y el otro la ingle derecha. Huyó el ofensor.

A Herculía hubo que trasladarla al Hospital de Puntarenas en donde la atienden los médicos de dicho establecimiento.

Su estado es de mucho peligro.

COMPLETAMENTE FRESCO

Pronto se pondrá a la venta el Tolu de Frutas y Flores.

Es indispensable para Banqueros, Abogados, Dentistas, también para hacer Visitas y Bailes, etc.

Agente: Santiago Palacios, San José.

Los obreros fundaron una panadería

Los obreros han fundado una panadería.

Con tal fin ya está constituida una Sociedad que girará bajo la razón social de Juan R. Pérez y Cía.

Durará cinco años prorrogables por otros cinco. Es administrador y tiene el uso de la firma social Juan Rafael Pérez Muñoz.

Forman la sociedad los siguientes obreros: Luis Badilla Castro, Agustín Astorga Ulloa, Absalón Conejo Bonilla, Joaquín Rodríguez Rojas, Jenaro Brenes Córdoba, Carlos Muñoz, Francisco Salazar Arauz, Tabías Salazar Arauz, Miguel Chavarría Cambrónero, Alfonso Alvarado Zamora, Juan Rafael Pérez y Manuel Ramírez.

El barrio Keith

está sin agua

Varios suscritores de nuestro diario, del barrio Keith, se han acercado a nosotros para decirnos que desde hace cerca de ocho días falta el agua en la calle octava Sur, sita en ese barrio.

Como esta deficiencia se repite con demasiada frecuencia, llamamos la atención a quien corresponda para que se proceda a subsanarla de una vez por todas.

Nombramientos de Agencias de Licores

Se crearon Agencias para el expendio de licores de monopolio fiscal y al por mayor en los centros de Liberia y Filadelfia y se fijó en 150 colones mensuales el sueldo de cada agente.

Se hicieron los siguientes nombramientos para Agentes de licores: Cartago, Rafael Marín; Heredia, Pedro Gutiérrez; Alajuela, Fernando Soto; Puntarenas, Raúl Jiménez; Limón, Alfredo Sancho; San Ramón, Juan María Quesada; Escasú, Dr. Roberto Pupo; Desamparados, Dr. Bopilla; Goicoechea, Carlos Guardia; Atenas, Tobías Ramírez; Grecia, Alfredo Portuquez; Orotina, Amadeo Vargas; Filadelfia, Miguel T. Jirón; Liberia, Rosa Baldoce da v. de Rivera.

Se votó el presupuesto de las Aduanas

Mientras se emite el Nuevo Presupuesto se han fijado los sueldos del personal de las Aduanas Centrales la de Puntarenas, Sixola y Limón así como el del Laboratorio Químico Comercial.

A fin de que no sufra retraso el despacho de mercaderías, con motivo de haber aumentado las importaciones, fueron creadas cinco plazas de guardas en la Aduana de Limón, cada uno con 65 colones mensuales de sueldo.

Se mantendrán por el tiempo que sea necesario.

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas, Inc.

Banco Americano dedicado al fomento del Comercio Extranjero

Sucursales de THE MERCANTILE BANK OF THE AMERICAS, INC., en New Orleans · París · Barcelona

Otros Afiliados

COLOMBIA: Banco Mercantil Americano de Colombia: Bogotá, Barranquilla, Cartagena, Medellín, Cali, Girardot, Manizales, Armenia, Bucaramanga.

PERU: Banco Mercantil Americano del Perú: Lima, Arequipa, Chiclayo, Callao, Trujillo.

VENEZUELA: Banco Mercantil Americano de Caracas: Caracas, La Guayra.

BRASIL: American Mercantile Bank of Brasil: Pará, Pernambuco.

NICARAGUA: Banco Nacional de Nicaragua: Managua, Bluefields, León, Granada.

CUBA: Banco Mercantil Americano de Cuba: Habana.

HONDURAS: Banco Atlántida: La Ceiba, Tegucigalpa, San Pedro Sula, Puerto Cortés, Tecla, Amapala.

Corresponsales en Londres:

BROWN SHIPLEY & Co. — — — SELIGMAN BROTHERS
GUARANTY TRUST Co., of New York

Los accionistas principales de

The Mercantile Bank of the Americas, Inc.

incluyen las siguientes Casas Bancarias

GUARANTY TRUST, New York.

CENTRAL UNION TRUST Co., New York.

BROWN BROTHERS & Co., New York.

J. & W. SELIGMAN & Co., New York.

NATIONAL SHAWMUT BANK, Boston.

ANGLO and LONDON PARIS NATIONAL BANK, San Francisco.

HIBERNIA BANK and TRUST Co., New Orleans

CONTINENTAL and COMERCIAL NATIONAL BANK: Chicago.

Agencias en

ECUADOR · · SALVADOR · · GUATEMALA · · CHINA · · JAPON
y las ISLAS FILIPINAS

El Senado Americano se niega a aprobar el Tratado de Paz

En honor del Delegado de Nicaragua

En Puntarenas fué objeto de atenciones oficiales don Salvador Chamorro, Delegado de la República de Nicaragua a las conferencias de Paz.

El Comandante de Plaza le obsequió con un gran concierto frente a la Legación del país hermano y amigo. El acto estuvo muy concurrido.

Personales

Llegó de Puriscal don Carlos Díaz. —Ha estado bastante enfermo el activo comerciante don Fernando Castro Avilés.

—Llegó de Nicaragua la señora madre de don Justo Pastor López.

—De Puntarenas regresó la señorita Luisa Montero.

—Regresó del Guanacaste don Juvenal Vega.

—Se halla entre nosotros doña Soledad de Portocarrero, esposa del Doctor Arturo Portocarrero.

—Vino de Sarchí don Ricardo Soto.

—Del Naranjo vino don José Aguilar.

—Salió para el Guanacaste en viaje de negocios don Agustín Castro A.

—De San Ramón vino don Jaime Vargas.

—Partió para Limón don Eladio Robles S.

—Para el Guanacaste salió don Porfirio Morera.

—Del Naranjo vino don Carlos Aguilar.

—Del Rodeo, en Villa Colón, vino don Cruz Rojas Bennet.

—En breve saldrá para el exterior don Raul Gurdíán.

—Don Guillermo Vargas y familia se dirigirán a la República Argentina en donde fijarán su residencia.

—La familia Carranza Volio se dirigirá a Barba a pasar los meses de verano.

—Celebramos que siga mejor de salud la apreciable señorita Clemencia Jinesta.

—Para el campo sale en estos días a pasar la temporada veraniega don José Antonio Echandi en compañía de su familia.

—Para el Guanacaste sale don Men Carrillo.

—Mejor de salud ha seguido, lo que celebramos, doña María Teresa González de Valverde.

—Para Cartago salió el domingo pasado el Dr. don Elías Rojas.

—Para la misma ciudad salió don Elías Leiva.

—Para Turrialba salió don Mariano Montealegre Carazo.

—Mejor de salud ha seguido la señora esposa de don Roberto Pinto.

—Para Cartago salió la Sta. Amparo Alvarado.

—Para Limón salió la apreciable señorita Nelly Carranza.

—Mejor de salud ha seguido la señorita Concha Meza.

—De las Pavas, línea a Limón, regresaron don Arturo Orearum y señora.

—De Cartago regresó don Mario González Feo.

—En Cartago ha seguido mejor de salud lo que celebramos, doña Mariana S. de Casasola.

—El domingo pasado visitaron en la ciudad de Heredia al señor González Flores los señores doctor don Eduardo Pinto y don Juan Francisco Echeverría.

—Del Cantón de Acosta regresó anoche don Jorge Escalante.

—Delicado de salud se encuentra desde hace varios días el Maestro Castegnaró.

—Para Tres Ríos salió don Ernesto Ortiz.

—Para el mismo lugar salió don León de Mezerville.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

Washington, noviembre 19.—La resolución de la ratificación del tratado de paz, que contiene las reservas al tratado presentadas por el Senador Lodge, Presidente del Comité de Relaciones Exteriores, fue rechazada por el Senado esta tarde.

Londres, noviembre 19.—Francia y la Gran Bretaña están considerando si se verán o no obligados a poner en operación el tratado de paz independiente de los Estados Unidos, mientras se llega a conocer la decisión del Gobierno norteamericano. Se indica que continuamente se presentan cuestiones incluidas en el tratado de paz que necesitan ser atendidas inmediatamente, tales como la formación de las varias comisiones del plebiscito, y que no es posible demorar más el acto de poner en operaciones el pacto.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

Prevalce una opinión bien fundada de que la Gran Bretaña no aceptará ninguna de las reservas norteamericanas, lo cual hará necesario la conclusión de otro tratado, pues el gobierno británico tiene la intención de cumplir las decisiones de la conferencia de París. Todavía existe en este lugar la creencia de que los Estados Unidos finalmente ocuparán el lugar que le corresponde entre los aliados, pero mientras tanto existe la posibilidad de que la Gran Bretaña y los otros aliados comiencen a actuar sin esperar a los Estados Unidos.

Washington, noviembre 19.— La resolución del Senador Lodge para la ratificación del tratado de paz fue derrotada por segunda vez.

La resolución fue rechazada por 39

votos favorables contra 55 desfavorables.

Washington, noviembre 19.— El Senado rechazó por 38 favorables contra 53 desfavorables, una resolución del Senador demócrata Underwood para la ratificación del tratado de paz sin reservas.

Washington, noviembre 19.— La votación de la resolución del Senador Lodge para la ratificación del tratado de paz, abrió el camino para la consideración de un probable compromiso aceptable para la mayoría de los demócratas y los republicanos moderados que apoyan ciertas reservas. Los 55 votos negativos en contra de la resolución de Lodge fueron depositados por 42 demócratas y 3 republicanos.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

Pequeños robos

Al agricultor don Leopoldo Villalobos, vecino de San Juan, le robaron hace tres noches, nada menos que un portón de hierro el que tenía prestando servicios en su domicilio.

Para trasladar ese portón a San José ocupó el ladrón un carretonero.

La investigación logró decomisar el portón en una herrería.

—A la señora Amelia Meneses, le dejaron sin un barculo al mudarse de casa.

Desaparecieron sus enseres en menos de diez minutos, al cambiarse de la Soledad al de la Merced.

Esta preso el indiciado.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

Aerogramas

Alemania y la situación industrial. Será leído probablemente el martes.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

Un invento de gran utilidad

Nueva York, noviembre 30.—Se anuncia que un aparato radiográfico, capaz de enviar de 300 a 400 palabras por minuto, ha sido instalado en la estación naval radiográfica de Sayville.

La velocidad actual de la estación es de diez palabras por minuto. Se espera que el nuevo sistema despejará considerablemente el amontonamiento de noticias y mensajes comerciales en las líneas cablegráficas.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABERINTO.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

CARRIEL PERDIDO.—El sábado 29 de noviembre, se perdió un carriel, conteniendo dinero y unas llaves, en un carro del tranvía. Se dará una gratificación a quien dé razón de él, en el Asilo de la Infancia.

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

UN PIANISTA desea alquilar un buen piano.—Infórme al Apartado 193 o en la Administración de este Diario.

NECESITO una caldera con su motor correspondiente, que desarrolle de 25 a 30 caballos de fuerza.

Fabio Calvo
Apartado 965—Teléfono 185

Hemos recibido 250 cajas

JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quema en
LA DESPENSA

Dr. Constantino Herdocia Médico-Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Despacho: Contiguo al **TEATRO VARIEDADES**

Para los niños pobres

LA PRENSA, conocedora del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, si algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado, etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados quienes el viejo San Nicolás no visita porque así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

La señora Emilia de Escorriola se ha servido aceptar el cargo de levantar la lista de contribuyentes, entre el comercio y oficinas de esta ciudad, instando por nuestra parte a todas las personas para que contribuyan con lo que a bien tengan en dinero o artículos.

Vienen C 350.75

La fiebre amarilla en Nicaragua

Se presentan casos en Managua y en León

Acabamos de recibir «La Estrella de Panamá» correspondiente al día 15 del mes de noviembre anterior, que registra a grandes títulos, en forma en que se procura dar la voz de alarma, el cablegrama siguiente:

Managua, noviembre 14.—La aparición de la fiebre amarilla en este país está causando gran alarma. Se han descubierto casos en las provincias de Managua y León y en la provincia de

Granada hay en observación un caso que se cree resultará ser también de fiebre amarilla. El Gobierno está trabajando enérgicamente para impedir el avance de la enfermedad; se ha inaugurado una campaña higiénica activa, en cooperación con la labor del representante del Instituto Rockefeller, quien trató de eliminar la uncinirosis; este representante declaró que no le temía a la epidemia.

Del Ayuntamiento

ACUERDOS DE ANOCHE

Presidió el señor Jiménez, asistieron los regidores Dengo, Sáurez, Sáenz y Ortiz.

Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

—Por nota oficial se impuso la municipalidad de que la secretaría de gobernación no tendrá inconveniente en autorizar, tan luego como sea aprobado por la Dirección General Obras Públicas, el plano respectivo y el acuerdo sobre numeración de manzanas de la capital, con exclusión de la parte que establece la obligación de citar el número correspondiente a cada manzana, como requisito indispensable para la validez del documento de transacciones sobre propiedades urbanas, puesto que esto echa a la reforma de la ley n.º

6 de 22 de septiembre de 1910.

El señor Ingeniero hizo ver que esta última parte fué propuesta por gestiones de la Dirección de la Tributación Directa; que la numeración de las manzanas es suficiente para los efectos municipales.

—Se comisionó a los Regidores Sáenz, Ortiz y Sáurez, para estudiar un proyecto de Reglamento para la Censura de Teatros.

ALMACEN SASSO

Teléfono 121 — Apartado 186
PASAJE JIMENEZ

Nuestro secreto y el suyo **GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.**

Visítanos y se convencerá. Estamos para servirle. Ven sólo por mayor.

SASSO HERMANOS

A granel

Ha trasladado el domicilio principal a Panamá la Sociedad comercial colectiva «Pinto y Herrera».

—El Ministerio de Fomento convocó licitadores para la provisión de 300 metros cuadrados de piso de tabloncillo para el muelle de Puntarenas. Recibirá las propuestas hasta la 1 p. m. del 10 de noviembre.

—Don Cleto Monestel tomó bonos de carreteras por valor de 2000 colones.

Permuta de Gobernadores

Por razones políticas fueron permutados en sus cargos los Gobernadores de Alajuela y Heredia, don Tomás Fernández Barth y don Luis B. Flores, respectivamente.

Hoy debe cada uno de los nombrados tomar posesión de su nuevo cargo.

Comandantes Militares

Se dispuso nombrar al Teniente Coronel Manuel Luján Mata, Comandante del cantón de Esparta por el término de diez días.

—Fue nombrado el Comandante Mayor Federico Arias Morúa, Comandante Militar del cantón de Jiménez, de la Provincia de Cartago también por el término de diez días.

—Se le confirió el grado de Capitán a don Fernando Martínez N.

—Se les confirió el grado de Subteniente a los señores Francisco Sandoval Cooper, Orfilio Jiménez Rodríguez y Telesforo Sánchez Cooper.

Para los niños pobres (Sección infantil)

A solicitud de numerosos amiguitos de este diario abrimos hoy una sección de contribuyentes infantiles, instando a todos los niños que contribuyan con algo a llevar un óbolo de navidad a sus compañeritos desheredados de la fortuna.

Claudia Fonseca B.....	C 3.00
Jorge Sáurez Z.....	1.00
Angela Sáurez Z.....	1.00
María Sáurez Z.....	1.00
Florencio Alvarado M.....	1.00
Flora Alvarado M.....	1.00
Alfredo Alvarado M.....	1.00
Virginia Alvarado M.....	1.00
Jorge Hidalgo B.....	1.00
Virginia »	0.50
Julieta »	0.50
Adita »	0.50
M.ª Eugenia Hidalgo B.....	0.50
Walker Sauter.....	1.00
María Isabel Sauter.....	1.00
Margarita Ortiz A.....	1.00
Niños Alvarado (Panadería La Josefinita)	2.00
María del Socorro Salazar Quirós	1.00
Joaquín Velásquez.....	1.00
Federico Lahmann R.....	1.00
Gmo. Lahmann R.....	1.00
Celina Lahmann R.....	1.00
Alicia Villanea.....	2.00

En la Gran Camisería-Tienda

PARIS

Pasaje Central

Se atienden los encargos al día y a gusto del cliente, sin recargo ninguno, por trabajar con maquinaria especial.

CAMISAS:

en céfros finos a 5 colones en seda cruda a 14 colones

CUELLOS:

suaves, cualquier forma 50 centavos

Atendido por su propietario

José Carreras

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas de la mejor clase para violín, mandolina y guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

Manuel Gómez Miralles

Fotógrafo único exclusivo a domicilio, no solo en la capital, sino en cualquier lugar del País donde se solicite.

Gómez Miralles para fotografiar toda clase de acontecimientos, familias, el niño, reuniones, fiestas de confianza, paseos, fiestas públicas, edificios, oficinas, almacenes, industrias, empresas, maquinarias, fincas, etc.

Recibo órdenes para reproducir retratos viejos y ampliaciones de todo tamaño.

Para los aficionados, revelo e imprimo y vendo soluciones preparadas por mi experiencia de años, vendo vistas de C. R. y colecciones de los acontecimientos del país.

NOTA:—Suplico al solicitarme, avisar con anticipación siempre que sea posible.

Precios moderados.

Taller situado 75 varas al Sur del Teatro América.

TELÉFONO 490

APARTADO 919

Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS,

HIERRO para techos. Nadie vende más barato que **LA DESPENSA**

La Economía hace la Riqueza

Si usted quiere proveerse de sus medicinas y drogas al precio más bajo de la plaza ocurra a la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado : : : San José de Costa Rica

Garage Americano Maduro & Vizcaino

Reparaciones de Autos—Camiones—Tráctores, etc. y toda clase de trabajos de mecánica y Electricidad en general. Repuestos de toda clase de automóviles. Vulcanización de llantas y Neumáticos. LOCAL: Bajos de la Zapatería Bertheau, Calle de la Estación

Jardinería La Magnolia

Se reciben toda clase de encargos : Esmero y prontitud para atender órdenes

Teléfono No. 546, propiedad de don José Quirce.

Gonzalo Monge, propietario

Bombas de luz de SUPERIOR clase

11.40 Colones Docena donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

Tienda Romero

González Hermanos

Unicos importadores representando el famoso Corset LA RESISTA: El Corset más acreditado en el país : El que por su construcción, reúne todas las cualidades apetecibles : No se quiebra, no se huerumba y por su flexibilidad es el único que se adapta al cuerpo.

Pruébelo

ECONOMIZARA DINERO USANDOLO

QUEMADAS DE SOL y PICADAS DE INSECTOS PRONTO SANAN CON

Mentholatum INDISPENSABLE EN EL HOGAR

En verano, para quemadas de sol, picadas de insectos, fiebres de heno.

En invierno, para resfriados, dolores de garganta, mocos y labios rajados.

En CUALQUIER TIEMPO, para dolores de cabeza, quemadas, catarros y afecciones de la piel.

De venta en Boticas y Droguerías. — Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM Co., Buffalo, N. Y.

Unicos Agentes: **DEL CORE, ARONNE & Cia., San José**

La Geisha y La FERIA

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etc.

Sección del Partido Constitucional

Una pica en Flandes

Presumo que los lectores están ya enterados del contenido de un artículo que se publicó el domingo en «La Verdad», que circuló más tarde en hoja volante y que ha sido enviado también bajo sobre y por correo al domicilio de muchos adeptos al Partido Constitucional. Es la obra maestra, la pieza magistral de la propaganda democrática, se titula esa maravilla «Los siete pecados capitales del señor don Julio Acosta García» y se murmura que su autor afortunado, después de haberla rematado, como el autor de la creación, se tomó un día entero para descanso y solaz.

Pues bien, con todo el respeto que inspiran estos portentos del ingenio humano, nos vamos a permitir contestar punto por punto los cargos que se lanzan al señor Acosta. Mangos a la obra. 1º Factor principal del famoso sitio de Alajuela. Gobernaba la República don Ascensión Esquivel y la provincia del Erizo, don Ramón L. Cabezas. Se verificaba en 1903 la elección de diputados que coincidía con la mitad del período presidencial y regía el sistema de electores. En algunos pueblos vecinos a la ciudad se tramaba una manifestación para imponer a los electores determinada lista, y el Gobernador entonces dictó una medida de policía, ruda por cierto, con el objeto de hacer abortar el tumulto proyectado pues impedía la entrada y salida de ciudadanos del circuito de Alajuela. No tratamos de defender al señor Cabezas por la manera sui generis de entender su autoridad y deberes cívicos; pero preguntamos, ¿qué tiene que ver con la medida criticada el señor Acosta? Tanto como el gran Turco. Don Julio era diputado en esa época y cuando no estaba en sesiones, residía en la aludida capital de provincia, al lado de su familia y dedicado por entero a las ocupaciones del comercio, sin mezclarse en las pequeñeces de la política local. Si algún comentario hizo relativo al sitio de Alajuela fué para reprobarlo, como todo buen principista.

2º, 3º, 4º y 5º. se refiere el artículo por su orden a los desafiados cometidos en las elecciones verificadas en diciembre de 1915, a la presión oficial que se hizo para suspender el diario «La República», a la creación de «El Imparcial», órgano semioficial del Gobierno y a la compra del activo de la quiebra del Banco Comercial, todos estos actos efectuados durante la Administración del Lic. don Alfredo González Flores y de ellos se incrimina al señor Acosta, por haber ocupado durante año y medio una de las Secretarías de Estado.

Sin embargo, reflexionando un poco sobre estos cargos encontramos que unos, las cuestiones electorales dependen del Ministerio de Gobernación y la presión a los periodistas, en el correo, debe también cargarse al citado departamento y al de Guerra las amenazas de confinamiento a Golfo Dulce; que la fundación de El Imparcial—sin que tratemos de contristar los manes de Rogelio Fernández—fue asunto arreglado con anterioridad a la llegada al país y a la elevación al Ministerio del señor Acosta y finalmente que el convenio verificado entre el Gobierno y los acreedores del fallido Banco de Mr. Scott lleva la firma del Secretario de Hacienda y Comercio.

Sobre todos estos asuntos la historia dirá la última palabra. No es una época de lucha electoral, en que las pasiones se enardecen, la más apropiada para fijar responsabilidades que pertenecen al pasado y para ello sería preciso que los pretendidos jueces estuvieran limpios de máculas políticas y perfectamente enterados de todos los detalles de la acción e intención del Gobernante.

Por otra parte, afirmando que el señor Acosta desempeñó únicamente la Secretaría de Estado de Relaciones Exteriores, se desploma el andamiaje tan laboriosamente construido por sus adversarios, porque por más que damos vuel-

tas a la Constitución de 1871, que era la vigente durante el gobierno de González, no encontramos un solo artículo que establezca la responsabilidad ministerial.

Veamos el artículo 108. «Los acuerdos, resoluciones y órdenes del Presidente de la República, serán firmados por cada Secretario y, en los ramos que le estén encomendados, sin cuyo requisito no serán válidos». Así pues el Presidente conforme a la Constitución es el que manda, es el Poder Ejecutivo, por consiguiente el único responsable, conforme al artículo 103 de la misma Constitución y el Secretario cumple sus voluntades, en su respectiva cartera, sin tener siquiera responsabilidad conjunta de gabinete.

Distinta teoría adoptó la Constitución de 1917 que se acaba de arrojar al cesto de papeles inútiles, por el actual Presidente señor Aguilar Barquero y sus Secretarios de Estado. Según los artículos 102 y siguientes estos altos funcionarios asumían el papel de Ministros responsables de todos los actos de la Administración, en sus respectivos ramos y de todo lo resuelto en Consejo, conjuntamente con el Jefe del Estado y podían ser por tanto, sentados en el banquillo y condenados a indemnizaciones, amén del sambenito que la prensa y la opinión pública le cuelgan a sus víctimas expiatorias. Esto pasó a la historia.

Pero volviendo a los siete pecados capitales, si los hubo, no lo fueron del señor Acosta, a menos de que tengan relación con nuestras relaciones exteriores y carteras anexas. Justamente el Presidente de entonces acaba de llegar al país, después de su dilatado ostracismo y parece poco generoso de «La Verdad», no esperar que se repose al lado de su familia, al resucitar, con pretexto de propaganda eleccionaria, filípicas olvidadas, que se debatieron públicamente, durante la permanencia del señor González en el mando, pero de todos modos, ninguno de los cargos afecta al señor Acosta y la prueba es que en 1916, el partido de oposición tenía el designio de proponer con su prestigiado nombre, la única candidatura de transacción considerada viable.

6º Invadió el país con elemento extranjero. ¿Quería Costa Rica libertarse de la abominable tiranía de los Tinoco? ¿Anhelaban los buenos ciudadanos de este país que estallara una revolución? ¿Derivó la Nación alguna ventaja del movimiento libertador iniciado por los Volio y Acosta en el Sapoá? Sin vacilar contestaremos afirmativamente las preguntas anteriores y por eso nos duele que el articulista de «La Verdad» ponga reparos y puntos y comas a los pocos soldados centroamericanos que prestaron su brazo a la revolución de mayo.

La situación de un tirantéz inconcebible, la libre locomoción entrabada con pasaportes y espionajes, la carencia de noticias positivas de nuestros compatriotas hacían casi imposible el que grupos de ciudadanos del interior pudieran incorporarse al núcleo de la frontera. Los pocos que lo hicieron escribieron una página heroica. Acometer un cuartelazo en la capital era empresa romana, que fracasó repetidas veces y en estas condiciones no quedaba otro camino que solicitar auxilio en Panamá como lo intentaron los Volio o en Nicaragua como lo realizó la hueste capitaneada por Acosta. El que a sabiendas de estas difíciles circunstancias condene la expedición revela estar poseído de un patriotismo platónico, o digamos musulmán, porque todo lo esperó de lo Alto resignado, o demuestra la nostalgia del régimen del Terror a que parece ser adicto, pues sin auxilio de armas y de tropas extrañas y sin la excomunión fulminada desde el 9 de febrero de 1917 por el Presidente Wilson el gobierno de los Tinoco se habría consolidado y lo habríamos soportado pasivos como alguna de las tiranías que reinan ad-perpetuum en infortunadas secciones del Istmo centroamericano.

7º Las ideas teosóficas de don Julio Acosta no permiten tranquilidad a los costarricenses de convicciones religiosas. Este argumento parece tomado por el escritor iconoclasta de las mismas prédicas del Canónigo Valenciano. Bueno será repetir una vez más que nuestro Candidato afirmó de un modo solemne que desea la más perfecta armonía entre la Iglesia y el Estado y que respetará las

leyes existentes, una de las cuales establece la enseñanza del catecismo cristiano en las escuelas públicas.

Y ahora señores de «La Verdad», ya se olvidaron ustedes de que don Federico A. Tinoco, en sus mocedades, tomó parte muy activa en la expulsión de los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús, que la esposa del mismo señor Tinoco pertenecía en cuerpo y alma al Centro Teosófico, y gozaba de gran ascendente en el ánimo del dictador; que la Iglesia fue mirada con desdén, como todo lo útil, espiritual y moralizador, durante ese período, que se persiguió a varios sacerdotes y se flageló a uno de ellos; que no se le servía puntualmente al Sr. Obispo la subvención decretada en los presupuestos y que con el Prelado se observó una política hostil de amenazas a todas luces inconveniente.

«La Verdad» y su profeta ¡ay! guardaron el silencio más desconsolador sobre todos estos hechos que nos afectaban a los católicos sinceros y ahora, en desagravio, sin duda, después de las negativas reiteradas de don Nicolás Jiménez para asumir la Jefatura, entregan el Partido a un conspicuo afiliado a la Logia Masónica Hermes, el Dr. D. José María Soto, por cuanto les firmó un programa anodino, para tranquilidad de sus conciencias de mangas anchas.

«La Verdad» y los demócratas no tienen pues, ningún derecho para hablar en nombre del catolicismo de Costa Rica.

El señor Acosta llegará al Solio, irá al tedeum el día de su exaltación al Poder Supremo y no lloverá fuego del cielo, ni en las estrellas que parpadean en el infinito, nadie se preocupará de nuestras miserables querellas.

NADIE PUEDE NEGAR

que el mascar «Adams Chiclets», ha proporcionado la felicidad a muchas personas y hogares. Son deliciosos y quitan la dispepsia.

Agente: Santiago Palacios. San José.

Inserción solicitada

A los «restauradores» de Guadalupe

«Conócete a tí mismo antes de analizar vidas ajenas».

El señor Manuel Marín, para efectuar venganzas personales que por sí sólo no ha podido llevar a cabo, aprovechase ahora de la política para echar lodo sobre una persona, política y socialmente limpia, cual es la de mi padre. El señor Marín quiere aparecer en este pueblo como «gran restaurador», sembrando la sizaña entre el partido acostista, y con su insolente proceder ha logrado que miembros importantes acostistas acuerpen desde hoy decididamente la candidatura del Dr. Soto. Podría el señor Marín lanzar a la publicidad una acusación contra mi padre, en lo que respecta al Gobierno despótico y traidor de los Tinoco? ¿Podría acusar a mi padre de haber gozado de sueldo en alguna administración? ¿Podría Marín, que siempre ha querido vivir del presupuesto, lo mismo del Sr. González, mi particular amigo, como de los Tinoco que nunca fueron mis amigos, y que estuvo en la Administración del Terror empleado en la provincia de Limón hasta pocos días antes del derrumbe de ese régimen de ingratos recuerdos; podría repito, este Marín, que ha atacado a sacerdotes y a quien el pueblo lo mira con indiferencia, lanzar una acusación, con la misma facilidad con que dirige una turba de muchachos a insultar señoritas y hacer disparos de revólver en su presencia, por el mero hecho de no estar éstas con los restauradores? No: usted fué tinoquista y como tinoquista don Julio Acosta debe rechazarlo: el pueblo de Guadalupe lo pide! En cuanto a mí se rellere siempre he vivido alejado de la política y si ahora don Julio Acosta me cuenta entre sus amigos es porque lo considero digno, noble y sincero, aunque su círculo de «restauradores» sea el peor que haya conocido Costa Rica y del que tendrá que lamentarse. Mi trabajo ha sido siempre independiente y mis patrones no me inculcan sus ideas. Durante la guerra europea estuve donde Koberg y Echandi, alemanes y yo era francófilo: ellos bien lo sabían; luego mi empleo ha sido el de reporter de periódicos; de mi trabajo pueden decir el Diario de Costa Rica, La Verdad y ahora La Prensa.

En fin señor Marín, si conmigo tiene alguna rencilla que saldar, sáldela como hombre, pero no se aproveche de la política para ello! lo mismo digo a todos los que tengan las ideas de éste.

¿Ud podrá hablar en otros pueblos, pero no en éste, donde bien le conocemos!

JOSE A. CHAVES

Guadalupe 30 de noviembre de 1919.

SUSCRIBASE A LA PRENSA

Cemento Barato

Antes de comprar CEMENTO, consulte usted los precios donde

Segundo Zonta

SAN JOSE DE COSTA RICA

AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

Tenemos en bodega

Cepa Macon,	en barriles de 60 y 120 litros
Rioja Clareta,	» » » 60 » 120 »
Rioja más tinto,	» » » 60 » 120 »
Moscatel selecto,	» » » 30 » »
Vino de Consagrar	» » » 30 » »
Vino Oporto,	» » » 30 » »
Málaga dulce	» » » 30 » »
Vinos generosos y Coñac superior en cajas.	

Depósito permanente del acreditado

Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas
en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno

Elixir Estomacal

Purgatina

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor Laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

“LA COLOMBIANA”

Avisa a su numerosa clientela y al público en general, que por vapor «San José» que acaba de llegar, recibió un extenso y variado surtido de CUEROS DE FANTASÍA para el calzado de caballeros y señoras; y con ellos, los BETUNES y CREMAS en los colores BLANCO, GRIS CLARO, GRIS OSCURO, CAFÉ, CHAMPAÑA y AVEJÓN para limpiar las cabritillas.

FELIX VAREZ

Apartado 751 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 699

Ya llegó

la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio: EDUARDO CASTRO SABORIO.

Zapatería de Carmelo Calvosa

CUESTA DE MORAS

Venta de calzado cosido y clavado para niños, caballeros y señoras - Estilo Moderno
Precios sin competencia - Abierto los Domingos

La Valenciana

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras

Mercaderías del incendio a precios bajos.

Enrique A. Calvo

Cirujano-Dentista

Teléfono No. 312 - SAN JOSE - Apartado No. 255
Despacha frente al Almacén de don Jaime Carranza